



# Panamá

## 2019 Informe Anual

### Logros significativos

- El Plan Maestro del Agro, implementado bajo una alianza público-privada entre el Ministerio de Desarrollo Agropecuario (MIDA) y el Centro de Competitividad de la Región Occidental (CECOMRO) y con la coordinación técnica del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), benefició a 10 socios con 250 pequeños productores de las cadenas del cacao, el café, el arroz, las hortalizas y otras de la Comarca Ngöbe Buglé y las provincias de Bocas del Toro y Chiriquí. Dicho plan fomentó la competitividad, la productividad, la innovación tecnológica, la vinculación a los mercados formales, el emprendimiento, la capacidad asociativa, las buenas prácticas agrocomerciales, la calidad, la sanidad e inocuidad de los alimentos, el uso de servicios de laboratorios, el manejo hídrico y el desarrollo de capacidades institucionales.
- Alrededor de 1000 productores de arroz en Panamá y 1000 de ganado en El Salvador se beneficiaron del Programa Euroclima Plus de la Unión Europea (UE), el IICA y otras instituciones de gobierno de esos países. Ese programa impulsó las buenas prácticas agronómicas y la competitividad mediante la reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero y la disminución de las cargas químicas. El desarrollo de acciones de mitigación nacionalmente apropiadas (NAMA) para ambas cadenas permitirá irradiarlas a otras cadenas de valor y a otros países de la región. La capacitación mediante el establecimiento de unas 40 escuelas de campo entre ambos países resultará en un proceso de fortalecimiento dirigido a los productores asociados y a las instituciones públicas y privadas que participan en ellas.
- Las instituciones de innovación (SENACYT y Universidad de Panamá), investigación (IDIAP) y extensión (MIDA), así como el sector privado impulsor de inversiones en invernaderos, se beneficiaron del diseño de una política pública y privada destinada a fomentar la investigación, la producción y la capacitación en agricultura en ambiente controlado, así como del desarrollo de la factibilidad de construir y desarrollar el Centro de Investigación, Producción y Capacitación de Agricultura en Ambiente Controlado (CIPAC). Ambos resultados se lograron con la dirección técnica del IICA. Otro producto importante a cuyo logro contribuyó el Instituto fue un proyecto bancable de inversión de USD 9 millones, que se implementará en 2020 vinculado a los mejores centros de investigación del mundo y a los principales centros de investigación y enseñanza de América.
- Más de 150 actores (100 fincas y 50 entidades de servicios agroturísticos como hoteles, restaurantes y operadores de tours, entre otros) de la cadena del café de la provincia de Chiriquí se beneficiaron del diseño y aprobación del Circuito del Café que, en asociación con el Banco Mundial, el Ministerio del Ambiente (MiAmbiente), el CECOMRO y el IICA, se desarrolló de manera participativa con todos los actores involucrados. Se cuenta con la figura jurídica, el manual de operaciones, el mapeo y la caracterización de los atractivos, la estrategia financiera de sostenibilidad y un programa para el fomento y el desarrollo del circuito por USD 13 millones, que fue aprobado por el Gobierno para iniciar su implementación en 2020.

